



Strasbourg et Kehl, avec au premier plan le Jardin des Deux Rives

- **Le niveau régional**, pertinent pour les services rares (universités,...), les transports régionaux et interrégionaux (aéroports,...), la cohérence entre les métropoles et l'ensemble des territoires (systèmes productivo-résidentiels). Ce sont les espaces structurants pour les stratégies économiques et d'innovation. **En transfrontalier, c'est l'échelle des Eurorégions** (Rhin supérieur, Grande Région, etc...).
- **Le niveau étatique et supra étatique (UE)**, qui reste structurant en termes législatif, de cohésion, de redistribution, de grandes infrastructures interrégionales ou européennes (RTE- T, RTE-E), etc. **En transfrontalier, c'est l'échelle interétatique (commissions intergouvernementales, coordination des législations).**

Au sein de chaque État, l'architecture territoriale des institutions et des solidarités entre espaces et individus est au cœur de son modèle politique (choix en matière de cohésion sociale et territoriale)¹¹⁵.

Sur une frontière, la question du développement des territoires transfrontaliers amène à appareiller ces systèmes nationaux.

Même si ces aspects ne seront pas développés dans le cadre de ce document introductif, il faut rappeler l'enjeu pour le développement des territoires transfrontaliers d'une gouvernance performante¹¹⁶.

¹¹⁵ Voir L. Davezies, *Le nouvel égoïsme territorial*, Seuil, 2015

¹¹⁶ Voir MOT, *Guide méthodologique*, novembre 2012, <http://www.espaces-transfrontaliers.org/activites-europeennes/projets-europeens-de-la-mot/seminaires-montage-projets-transfrontaliers/#c1964>

LA GOUVERNANCE TERRITORIALE ET ÉCONOMIQUE EN FRANCE ET SES CONSÉQUENCES SUR LA COOPÉRATION TRANSFRONTALIÈRE

Le rôle des autorités publiques dans ce domaine est en transformation, à la faveur des réformes passées récemment ou en cours qui font évoluer le partage des rôles entre acteurs publics. Du fait que ce travail porte pour l'essentiel sur les frontières françaises et que la France connaît une phase de réformes majeures, il est important de les évoquer.

En France, le processus de décentralisation augmente graduellement le rôle en matière économique des régions.